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警隊裝備落後沒有水炮車
香港警隊雖然是訓練有素，但應對大規模騷亂的裝

備明顯較為落後。外國的警隊為應付各種騷亂，都有
為防暴警察配備了各種先進裝備，包括成立重裝防暴
警、防暴騎警；為警隊購備水炮車、粉末彈、胡椒水
炮、防暴驅散車、防暴巡邏車等等，其中，水炮車更
被視為應付大規模騷亂的最有力工具。

早在1930年代，德國就開始使用水炮車對付騷亂。
1960年代，水炮更成為美國「防暴」的常用工具。在
台灣爆發「太陽花學運」時，示威者一度佔領「行政
院」，台灣警方隨即出動水炮展開清場行動。早前，
英國倫敦市長約翰遜更指出，汲取2011年倫敦爆發大

騷亂的教訓，為了未來應變，當局有需要添置水炮裝
備。然而，香港警隊卻沒有水炮車等「防暴」裝備。
所以，當9月28日施放催淚煙引發社會爭議時，警方除
了警棍及胡椒噴劑之外，基本上已經無其他裝備可
用，應付如狼似虎、全副武裝的激進分子時極為吃
力，也大大增加了執法難度。

《警察通例》對警員使用武力嚴格限制
香港警隊在執法時，必須按照《警察通例》進行，

而《警察通例》對於警員使用武力有嚴格的限制。例
如，要求警員在有絕對需要及沒有其他辦法之下才可
以使用武力；在使用武力前也要表明身份，並且盡量
在行動前向對方發出警告；使用的武力更應是最低程

度的武力；達到目的後，須立即停止使用。《警察通
例》更對警員使用伸縮警棍及胡椒噴劑有明確的指
引，在使用之後更要向主管提交報告。

有現職警員更指出，警隊在處理衝擊時有許多限
制：如果有示威者想越過警方防線，警察要用腳踏住
鐵馬，手頂住，不要動，通知同事，對示威者作出口
頭警告；如果有人想拆鐵馬，並且自帶工具剪爛絞
索，在發出警告提醒對方這是破壞政府財物的違法行
為的同時，警察考慮當時情景，是否當場抓人會激起
其他示威者的情緒，或是通知攝影隊來攝錄。

無疑，《警察通例》的嚴格規定體現了香港警隊文
明專業的素質。但與外國警察守則相比，本港的《警
察通例》也確實對前線警員造成了較大的掣肘。例
如，在防守鐵馬時基本只能被動地任由示威者衝擊；
在驅散衝擊的示威者後，由於《警察通例》要求警員
須立即停止使用武力，讓示威者有了喘息的空間，並
且可尋找時機再次發難。周日晚，學聯和「學民思
潮」發動的包圍政府總部行動，爆發了持續一整晚的
激烈衝擊，暴徒一副無所顧忌的姿態，主因正是警方
的執法受到較大掣肘所致。

加強裝備賦予職權應對極端分子
警隊是香港法治和社會安寧的守護神。警隊裝備落

後，執法受掣肘，難以制止極端分子的暴力衝擊，受
害的只會是全港市民。在這兩個月的「佔領」期間，
廣大市民都親眼目睹激進示威者如何挑釁及衝擊警
員，如何糾眾包圍政府總部，滋擾商舖正常經營，如
何視法律如無物。香港絕不能任由本港法治基石不斷
受到侵蝕，必須重振法治的尊嚴。當局須加強警方的
「防暴」裝備，包括引入水炮車等，同時，賦予警隊

應有的職權，盡快提升
警隊的執法能力，以應
付極端分子的暴力騷
亂，有效維護香港的社
會秩序和市民的生活安
寧。

當局還應積極研究引
入辱警罪。警察是執法者，立法禁止示威者辱警，不
但是為了保障警員的尊嚴，更是保障法治尊嚴的必要
之舉。當局應盡快將立法提上議事日程，讓警隊能夠
更好地執行職務，維護法紀。

警察表現得到中央和市民肯定
只要不帶偏見的人，相信都會認同警方在處理

「佔領」上已經表現出最大的克制和忍讓。面對曠
日持久的非法「佔領」行動，警方一直秉持堅毅克
制的專業精神，面對示威者的騷亂衝擊，忠於職
守，忍辱負重，安定大局，守護香港的法治和市民
的安寧。國家主席習近平早前會見特首梁振英時，
亦充分肯定梁振英、特區政府包括警隊的工作。在
「佔領」期間，大批團體及市民自發到警署表達對
警員的支持和慰問，網絡上恆河沙數的「撐警」群
組，都說明警隊的專業克制表現不但得到中央的充
分肯定，也贏得廣大港人尊重和讚揚。正如特首梁
振英指出，「警隊執法完全在傳媒鏡頭和咪高風下
進行，警隊管理及處理遊行示威集會活動也好，或
在突發性治安問題也好，警隊做法專業有效，在處
理人群問題上亦是克制。」一些反對派議員指責警
方對示威者濫用暴力，根本是無視事實，惡意攻
擊，不會得到市民的認同。

盧文端 全國工商聯副主席、全國政協外事委員會副主任

警隊困難「不為人知」有效執法居功至偉
儘管「佔領」行動曠日持久，中間發生許多激烈衝突，但至今沒有造成嚴重傷亡，更沒有

引發不可挽回的情況，完全應該歸功於警方忍讓、專業、有效執法、處理得當之故。一些指

責警隊濫用暴力的人，請看看世界上其他國家，包括被稱為「民主典範」的美國及英國等國

家，對於衝擊警察的示威者，輕則在不事先警告的情況下，就對示威者拳打腳踢、警棍相

加，重則強力噴水器、橡皮子彈、催淚彈齊發。怎可能如香港警隊般忍讓克制？筆者倒是聽

到許多人說，警方的處理手法過分斯文，反而令自己處於被動的處境，變相令激進示威者更

加有恃無恐。其實，出現這種局面也是事出有因。說起來市民可能都不知道，原來，香港警

隊雖然是訓練有素，但應對大規模騷亂的裝備卻明顯落後，連各地普遍使用的水炮車都沒

有，加上《警察通例》對於警員使用武力有嚴格的限制，使警方應付如狼似虎、全副武裝的

激進分子相當吃力。警方在極為困難的條件下，忍辱負重，有效執法，守護香港的法治和市

民的安寧，受到中央、特區政府和廣大香港市民的充分肯定。一些反對派議員指責警方對示

威者濫用暴力，根本是無視事實，惡意攻擊，不會得到市民的認同。

「佔中三丑」的「自首騷」最終在
雷聲大雨點小之下凄然落幕。按「三
丑」原來計劃，是希望糾集成千上萬
的人跟隨他們自首，繼而令警署以至
法庭癱瘓，以法不責眾來作為「三
丑」的「護身符」。然而，最終跟隨
「三丑」自首的只有60多人，當中大

部分更是當初一時衝動簽下了「佔中意向書」，被迫
與「三丑」共同自首的民主黨中人。至於其他反對派
政黨以至絕大部分參與「佔中」者，都對戴耀廷、朱
耀明、陳健民的「道德感召」嗤之以鼻，令到「自首

騷」爛尾收場。
由原來預期的萬人自首，到實際的60多人，說明了

甚麼？說明「三丑」不過是「無兵司令」，已經沒有
能力、沒有聲望去號召示威者跟隨，更說明他們意圖
以自首來製造另一場政治對抗行動，以此脫罪的詭計
已經徹底破產。「三丑」在自首一事上其實也是不安
好心，故意大張旗鼓以最輕微的參與非法集會罪自
首，真正目的是要移禍江東，將最重的組織、煽動非
法集會，以至煽動暴亂等重罪推到「雙學」身上。戴
耀廷一直說「佔中」沒有領導者，沒有大會，根本就
是為了洗脫自身發動「佔中」的罪責，而他故意以輕

罪自首，潛台詞就是說現在領導「佔中」的不是「三
丑」，而是在大台上發號施令，死也不肯自首的「雙
學」，與「三丑」無關。
但「三丑」的圖謀卻被「雙學」識穿，從此雙方勢
成水火，周永康、黃之鋒不但多次對自首冷嘲熱諷，
更大力阻止其他人陪「三丑」自首，令「三丑」成為
孤家寡人，就是為了反制「三丑」的卸罪之計。圍繞
自首一事，「佔中」內部早已是暗戰連場。
然而，「三丑」機關算盡，最終卻只有60多人跟

隨，套用一句廣東歇後語，就是「陸雲廷睇相，唔
衰攞嚟衰」。不但「三丑」癱瘓警署、法不責眾的
計謀全盤失敗，反而自己送上門給警方檢控。雖然
警方並沒有立即拘捕他們，但可以肯定的是，警方
已經在搜集「三丑」等「佔中」搞手的犯罪證據，

當完成所有搜證工作後，就會正式對「三丑」等相
關人士展開拘捕行動。當然，檢控的罪名絕對不只
是參與非法集會，而是煽動、組織、教唆非法衝
擊，戴耀廷以為可以罰款千五元了事，不過是痴人
說夢。相反，由於「三丑」等「自己送上門」，之
後警方的拘捕工作將更加暢順，他們也不可能得到
市民的同情。
說穿了，「三丑」的「自首騷」徹頭徹尾就是一場

「假自首、真對抗、藐法律」的行動。「三丑」根本
沒有認罪之心，只是借自首來策動另一場政治行動，
而自首更是有選擇性，故意擇輕而自，這不是尊重法
治，而是扭曲法律藐視法律，說明「三丑」死不悔
改，依然在不斷破壞法治，要繼續搞亂香港。他們必
將為自己的行為承擔沉重的代價。

「佔中三丑」「假自首、真對抗、藐法律」必自食其果 卓 偉
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■盧文端

促反對派「回水」
批包庇「佔」宿立會紫荊

行動
立法會行政管理委員會日前針對胡志偉及工黨李

卓人違規帶訪客到5樓活動室，以及「社民
連」梁國雄招呼訪客在活動室內睡覺，向三人發出
警告信，但仍未能平息公憤。網民組織「紫荊行
動」昨日就反對派議員不當使用立法會大樓發表聲
明，表達對議員無法無規、濫用公帑的行為非常憤
怒，並於今日到胡志偉的議員辦事處，嚴正要求他
立即公開道歉及「還錢於民」。

批「雙學」入大樓做「指揮部」
「紫荊行動」在聲明中批評，月前曾多次發生違

法「佔領」示威者晚上於立法會內留宿，據報一度
有過百人在立法會內留宿，事件曝光後令公眾嘩
然。而據媒體報道，學聯及「學民思潮」多名負責
人於11月30日宣布包圍政府總部後，再次衝入立法

會大樓，並以反對派議員辦公室作為「指揮部」，
梁國雄事後承認確有此事。「紫荊行動」對於事件
屢禁不止，感到十分憤怒。
「紫荊行動」續指，立法會行政管理委員會12月
2日通過新規管方案，以防止類似情況發生，但立法
會主席曾鈺成明言如議員不合作，亦難以規管及監
察。「紫荊行動」認為，議員作為公職人員實不應
濫用公帑，因此建議行管會除了向違規者作出警告
外，亦應予以實質懲戒，包括違規議員應向立法會
秘書處繳納違規期間所涉額外費用，例如冷氣費、
清潔費等；公開向公眾道歉，以及公開承諾不再違
反立法會大樓的管理規限。
「紫荊行動」同時敦促立法會行管會及秘書處，

繼續探討有效措施，嚴格控制非立法會人員進入或
不當使用立法會大樓。

香港文匯報訊（記者 李自明）反對派

議員多次違規包庇「佔領」者在立法會

留宿，令議事大樓淪為無掩雞籠。由網

民組成的「紫荊行動」昨日發表聲明，

要求違規議員向立法會秘書處繳納違規

期間所涉費用、公開道歉，以及承諾不

再違反立法會大樓管理規限。此外，

「紫荊行動」預告會採取連串抗議活

動，今日率先到有份違規的民主黨立法

會議員胡志偉的辦事處，要求他向市民

道歉及「回水」。

近期不少政圈中人紛紛利用網絡平台，向
大眾展示自己從政以外的一面。民建聯副主
席蔣麗芸(Ann)亦趕上這股潮流，「蔣麗芸名
人會客室」將於明年1月1日隆重登場，頭炮
嘉賓是民建聯黨主席譚耀宗。Ann姐形容，

「會客室」已經「萬事俱備、只欠張椅」，待椅子
送到辦事處即可進行錄影工作，希望透過輕鬆對談
展現受訪者鮮為人知的一面。
「蔣麗芸名人會客室」位於立法會大樓議員辦公

室內，初步計劃每周一次，影片會上載到個人face-
book及Youtube上。Ann姐坦言，外界多從報章、
新聞媒體等途徑了解政圈中人的日常工作，大部分
涉及的內容都相當嚴肅，但除了工作外，從政者還
有感性一面，故此「蔣麗芸名人會客室」的嘉賓都
不談政治，只談有趣話題。
她笑說：「以首名嘉賓譚耀宗為例，外界指他來

自勞工界、教過書，甚至有傳言說他從事過地盤工
作，是一名扎鐵工人，這些鮮為人知的事情，相信
大家都很有興趣知道，透過今次訪問，讓更多人進
一步認識這位嚴肅的黨主席。」

擬邀梁太暢談持家道
除了譚耀宗外，Ann姐還計劃邀請特首梁振英太

太唐青儀出席，暢談持家之道，又指民主黨主席劉
慧卿曾邀請她出席網上節目，稍後她會反客為主，
邀請劉慧卿擔任「蔣麗芸名人會客室」的嘉賓。
首次錄影將於12月中開始，但Ann姐透露目前尚

欠兩張椅，「早前在一家傢具廣場看到兩張合適的
椅，但該店不設送貨，現安排司機取貨。此外，為
使節目拍得專業，我已經購買了3部錄影機，作多
角度拍攝，更有專人負責剪輯。」 ■記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 歐陽
文倩）大學的學位頒授典禮，
似乎已淪為學生羞辱師長的
「舞台」。繼早前商務及經濟
發展局前局長馬時亨獲嶺南大
學頒授榮譽博士時被學生惡意
「柴台」後，昨日香港中文大
學頒授榮譽法學博士予前校長
劉遵義時，中大學生會、以會
長張秀賢為首的10多名成員
在會場外滋事，包括以「膠樽
義」這侮辱性花名稱呼前校
長。校方一度拒絕讓張秀賢進
入典禮會場，但學生依然隔着
玻璃門高叫口號，並於玻璃門
推撞，典禮後更有人坐在馬路
上阻擋劉遵義的車輛離去。中
大校長沈祖堯事後批評，不能
抹殺劉遵義貢獻。
中大昨天舉行第七十七屆大

會，向7位傑出人士獲頒授榮

譽博士學位，以表彰他們對社
會、文化、教育及中大發展等
重要貢獻，並同時頒授372個
各科博士學位，有關典禮又差
點被學生搗亂。

被拒入會堂 隔門叫「膠樽義」
以張秀賢為首的10多名學

生會成員，昨早於會場外拉起
以簡體字寫上「熱烈歡迎香港
英文大學校長膠樽義」的橫額
「恭候」前校長劉遵義，諷刺
他在任內改變以中文教學為主
的政策，又指他的任內表現
「罄竹難書」。他們又準備多
個膠樽「送」給對方，但校方
拒絕讓學生進入典禮會堂。不
過，學生依然隔着玻璃門高叫
「反對向劉遵義頒授榮譽學
位」的口號。
其後，校方與張秀賢交涉，

要求學生不要擾亂秩序，並讓
張秀賢入場。張秀賢之後企圖
打開門讓其他學生進去，結果
不得要領，並與保安在玻璃門
推撞。典禮完結後，劉遵義坐
車離開，但被學生坐在馬路上
阻撓，在保安維持秩序下才能
駛離。

沈祖堯：不能抹殺劉貢獻
中大校長沈祖堯在典禮後表

示，劉遵義任職中大校長期
間，確實提高了中大的學術及
教學水平，並協助建立晨興、
善衡、敬文、伍宜孫及和聲5
所書院，強調不能抹殺其貢
獻。他又指出，中大頒授榮譽
博士學位，是由13人組成的
委員會決定，當中有各間書院
的院長和教職員代表，希望不
同意見的人亦能尊重委員會和
校方的決定。

前校長膺榮譽博士前校長膺榮譽博士 有中大生叫囂侮辱有中大生叫囂侮辱謀掌海濱局 訟黨吳永順積極「洗底」
為保護美麗的維港兩岸，海濱

事務委員會與發展局擬議成立海
濱管理局，負責全面規劃、設
計、營運及管理海濱用地。目前

當局正進行第二輪諮詢，主要收集公眾就管理
局的行政職能，和財務安排建議的工作。有政
界人士透露，由於海濱管理局的法定地位與西
九文化區管理局相若，具很大的影響力，目前
有很多「有心人」正蠢蠢欲動角逐主席一職。
其中，海濱事務委員會公眾參與核心小組主
席、公民黨創黨黨員吳永順為出任主席的熱門
人選之一，但由於他擁有反對派公民黨背景，
近期積極「洗底」，在推動海濱事務上相當之
積極。

有政界人士表示，近年吳永順對海濱發展相當
投入，提供意見亦很「持平」，近日更發表多份
文章，詳細講述發展海濱的理據及意見，甚受發
展局歡迎。雖然海濱管理局還未正式成立，但近
日政壇傳出吳永順為擔任主席的人選之一。

該政界人士說：「近年吳永順的作風，令人
完全察覺不到他是公民黨創黨黨員的身份。」

他認為，海濱管理涉及很多專業知識，不應該
由行外人擔任。但除吳永順外，業界還有很多
有識之士可以勝任，其中，全國政協港區委
員、香港建築師學會前會長林雲峰的「江湖地
位」、專業知識等，較吳永順更加資深。

至於「擬議成立海濱管理局」的第二階段公
眾諮詢，為期3個月至今年12月24日，海濱事
務委員會和發展局會舉辦公眾論壇和簡介會以
收集意見。維港兩岸海濱全長約73公里，發展
局建議採取循序漸進的發展策略，分階段向海
濱管理局審慎撥出可供發展的海濱用地，這些
用地包括中環新海濱、灣仔—北角海濱、鰂魚
涌海濱、觀塘海濱及紅磡海濱等，以逐步取得
公眾信任。

在財政安排上，局方建議在政府內部先預留
一筆專項基金，金額足以支付發展指定海濱用
地或項目所需的資本性支出，和管理局的初期
運作資金，例如以首五年的營運費用為限，落
實項目時，管理局須向立法會申請基金撥款。
局方亦會就擬議撥予海濱管理局的土地進行財
務研究。 ■記者 鄭治祖

■■中大學生會中大學生會1010多名多名
成員持成員持「「膠樽義膠樽義」」橫額橫額
侮辱前校長劉遵義侮辱前校長劉遵義。。
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